

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

AÑO XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 6 DE OCTUBRE DE 1914

Nº 2,427

La conferencia de anoche

En el salón de actos públicos de la Escuela de Niñas se verificó anoche a las 7 la conferencia del Dr. Pupo acerca de la enfermedad conocida vulgarmente con el nombre de "cansancio", o sea la anquilostomiasis. El local, que es grande, fué sin embargo pequeño para contener el público, que con mucho interés oyó la disertación del Dr. Pupo, quien en compañía del Dr. americano Carter han emprendido la lucha de redención de nuestros pueblos. La salud, es el don más preciado del hombre. La campaña por consiguiente resulta archisimpática a los ojos de la gente que aprecia la utilidad de esta cruzada.

Principió el Dr. Pupo haciendo una relación somera de esta enfermedad en la India, en Egipto y otros lugares, pasando luego a Costa Rica donde, según él, el Dr. Durán descubrió la existencia de ese parásito que tanto flagela a nuestros pueblos de la costa, principalmente. Decimos que según el Dr. Pupo, porque hemos oído decir, sin meternos nosotros en honduras, que el malogrado Dr. Gerardo Jiménez Núñez fué quien encontró por primera vez el terrible enemigo en nuestro país. De cualquier modo que sea, los Doctores Durán y Jiménez son acreedores a la gratitud costarricense.

Explicó luego el conferencista los síntomas del mal, sus causas y su manera de combatirlo. Los huevos, la larva, el gusano en todo su desarrollo fué objeto de clara y precisa explicación, ilustrando esos puntos con "proyecciones cinematográficas". ¡Qué horror, cuando vemos con nuestros pro-

prios ojos los "pequeños monstruos" que devoran las entrañas y que hacen pedazos el organismo y acaban con todas nuestras energías y vitalidades. Pueblo enfermo es un pueblo de degenerados. ¡Salvemos a Costa Rica!

Dió el Dr. el detalle importantísimo de que el anquilostoma no se reproduce dentro del organismo, si no fuera, al contacto con el aire. Una medida fácil y al alcance de todos recomendó el Dr. Pupo, "que cada casa tenga su excusado de hueco" para evitar que los zopilotes, las gallinas, etc., se encarguen de propagar en los patios, las plazas, las calles, etc. el bicho maléfico que nos chupa y nos filtra en el organismo el virus venenoso que nos mata paulatinamente. Recordamos aquí las acertadas medidas del recordado Dr. Guerra. Cerrar por lo menos con rejilla de alambre los excusados para que ni los cerdos, ni los zopilotes, ni las gallinas puedan regar la enfermedad cruenta de la anquilostomiasis.

Los niños de ambas escuelas, los adultos, muchos padres de familia, los maestros, señoras y señoritas, tuvimos el placer de verles allí congregados. Magnífico! Hay que romper el indiferentismo en materias de tanta importancia y que afectan hondamente los intereses de todas las clases sociales.

Vendigamos esta campaña como vendicaremos también la lucha contra el alcoholismo. Bien venidos sean los Doctores Pupo y Carter a quienes deseamos éxito completo en su importante labor, y no olvidamos al viejo filántropo americano, el multimillonario Rockefeller, alma y vida de esta santa cruzada.

Cronica

Error de apreciación

No de otro modo debe calificarse lo que dice Edwin en su artículo "Lo del día", del Club Social de Puntarenas, en lo referente a "un piquillo que cancelar", y a baile oficial que "se ha pensado dar" en sus salones. Muy mal informado anda "Edwin". No existe aun "piquillo que cancelar" y quien tal afirma peca de ligero y mal intencionado. Si en la fiesta en honor de Mr. Popham se gastó más de lo presupuesto, ello, lejos de ir en menoscabo del buen crédito del Social habla en su pro, puesto que deja irrefutablemente sentado la liberalidad y esplendor, con que, sin alardes y sin bombos, sabe proceder llegado el caso. Tampoco aparece descrito para ninguna institución de su índole, el simple hecho de que una fiesta deje déficit. Es muy corriente que así suceda, sobre todo, cuando se trata de fiestas donde al invitado no se le "taza" ni el "champagne" ni los tosteles. El "piquillo" de que habla Edwin no está aun por cancelar y no lo ha estado ni un solo momento, desde luego que estaba garantizado por cuenta mayor. Edwin ha procedido lijera-mente haciéndose eco de personas que mal quieren al Club Social.

En lo de baile oficial, también anda por los cerros de Ubeda el autor de Lo del día. El Club no ha pensado en baile alguno y mucho menos en seleccionar invitados. La idea de una fiesta semejante

es hija legítima de los organizadores de los festejos del doce de octubre; ellos la lanzaron, la patrocinaron y han pasado por el duro trance de verla morir por consunción: de ellos, según entiendo, es también la idea de seleccionar los invitados por medio de una comisión ad hoc, puede decirse, que cargara con el muerto de impedir la entrada al salón de la Gobernación, donde se daría el baile, a ciertos amigos políticos del autor de las mogigangas de octubre, que no iban a hacer un papel airado en la aristocrática fiesta fracasada ya.

El Club no ha pensado en baile alguno, repito y mal podría pensar en él, porque no tiene por costumbre meterse en camisa de once varas.

Entérese Edwin. La selección de invitados para el sonado baile oficial, nació en el magín del "factótum" de estas mogigangas, quien tuvo el capricho de establecer diferencias de clases entre los "amigos políticos" que le han acompañado siempre pacientemente.

Y para terminar debo hacer constar que hablo de este asunto con el mismo derecho que tuvo Edwin y con el que me confiere mi condición de socio, sin que por esto se crea que es la mía palabra oficial, pues entiendo que la mayoría de los socios del Centro aludido, no le dan importancia alguna a las apreciaciones erradas de Edwin.

Enfermita

Lo está en San José de algún cuidado, la simpática porteña Rosita Jiménez Gui-

CAMARA MUNICIPAL

Exhaustés de fondos en el Tesoro

Haciendo política con los dineros de la comunidad

¿Qué dirá de esto el señor Presidente de la República?

En la sesión del sábado 3 de los corrientes se reunieron los señores Ediles bajo la Presidencia del Carísimo Presidente Pacho Amador, y se trajo a la discusión si debían cobrarse por trimestres o mensualidades adelantadas los arrendamientos de las piezas del mercado, hubo entre ellos quienes se opusieron al cobro por trimestres adelantados, en vista de la mala situación por que atravesamos, opinando por que se cobrara a principios de cada mes; el Caro Presidente Municipal hizo uso de la palabra, después de haber visto a sus colegas de arriba a bajo y dijo: Es necesario que esos arrendamientos se cobren por trimestres adelantados, la Municipalidad tiene muchos compromisos a que atender y en la Tesorería no hay dinero. —¿Cómo así, preguntamos nosotros?— El Caro Presidente Municipal declara paladinamente la mala situación de nuestro Tesoro, pero en cambio sí hay dinero para los festejos del 12, apertura del mercado y la tan traída y llevada fecha de nuestro centenario; sí hay dinero para obsequiarle cincuenta colones al Club de Obreros,

que no tendría nada de particular si no viéramos en la dádiva un fin político y otras zarandajas que sería prolijo enumerar. El Caro Presidente Municipal de bolín en bolán necesita que en nuestra Tesorería haya mucho dinero para derrocharlo en asuntos electorarios y satisfacer los caprichos de sus paisanos que en su mayoría forman la planta de empleados. Los destinos de la Provincia se les niega a los costarricenses y se les mira con menosprecio. Mientras el señor Presidente de la República se desvela buscándole solución a la falta de numerario y trata de atajar la crisis que nos asfixia, nuestro Caro Presidente Municipal improvisa fiestas para ganar popularidad y espera conseguirla a cambio de cobrar por adelantado los alquileres de personas trabajadoras y que con dificultad realizan lo que tienen en venta. ¡Considere a los costarricenses, señor Caro Presidente Municipal, y permita que mientras dure la guerra europea, paguen los alquileres, los cándidos arrendatarios, por quincenas adelantadas.

LIZVE

do. Es ella una aventajada discípula del Colegio de Señoritas y casualmente los muchos estudios la han hecho contraer la enfermedad que la tiene postrada en cama. Que mejore la simpática amigueta.

Buen viaje

En el tren de hoy salió rumbo a Puriscal, donde fijará temporalmente su residencia el Dr. López Escobar. Le acompaña su señora esposa y niños. Muy buen viaje y muchas pesetas, amigo doctor.

Y rumbo a Filadelfia, también salió en la mañana de hoy, el estimado amigo don Arturo Rueda. Felicidades.

En sus días

El domingo 4 del que cursa celebró su santo nuestro amigo don Francisco L. Enriquez. A sus amistades más íntimas, obsequió Chico Luis con un suculento sancocho servido en su casa de habitación. Que viva muchos años el estimado amigo, para felicidad de los suyos y para dicha de su simpática Lidia.

También fué día del santo del caballero don Francisco Rohmoser, a quien por este medio presentamos atento saludo.

Pequeña declaración

Nix Camaraus, autor del artículo "Principia la Campaña contra la Anquilostomiasis", al hablar en términos generales de los médicos venidos de ultramar que han encontrado en esta enfermedad una mina sabrosamente explotada, no quiso referirse, en modo alguno, al médico español Dr. Garrido, caballero apreciable y galeno desinteresado, quien presta sus servicios profesionales en Filadelfia. Del Dr. Garrido sé un rasgo que lo recomienda mucho.

Sien lo Médico del Pueblo de Santa Cruz empleó mucho de su tiempo atendiendo cuidadosamente a unos cuantos centenares de anquilostomíacos; trascurrido el término prescrito para la cura de los enfermos y con derecho pleno a recibir el justo importe de su trabajo, no lo hizo, ausentándose del lugar para servir otra medicatura, precisamente en los días en que se ordenaba el pago del trabajo, pago que lo recibió el galeno que lo repuso en el puesto que dejó vacante.

FENIX

Habla el Presidente del Club Social

Señor Director de "El Pacifico"

S. O.

Estimado amigo:

En el número 2,426 de su semidiario, un tal Edwin, muy mal informado o con mucha mala fe dice: que aún está debiendo el Club Social de Puntarenas un saldo procedente de la fiesta dada en honor de Mr. Popham, y que, con motivo del baile proyectado en honor de don Alfredo, han habido carreritas e ideas de selección; pero que viendo el probable fracaso, se le ha querido echar el muerto a Juanito y al señor Gobernador.

Las dos aseveraciones son falsas: ni el Club debe ningún saldo por el motivo dicho, ni ha tenido nada que hacer con el proyectado baile que según el programa publicado será oficial.

De Ud. afmo. S. S. y amigo.

C. BARAHONA

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

ECOS GUANACASTECOS

Cartas de Nicoya

Señor Redactor de EL PACIFICO

Puntarenas.

Estimado amigo:

A la hora en que le dije esta correspondencia, llevo largas horas de ayuno y de insomnio. Sentado en mi escritorio, que es el mismo "molendero" de la cocina, tengo sorbidos los sesos en un escrito poético que el azar ha puesto en mis manos y que me figura sea arrojado de algún zepelín, por algún Julio Flores u otro bicho de la especie "soñadora". Por su originalidad, por sus bellísimas figuras literarias, le mancho íntegra esa joya del hermoso lenguaje español-matambú, anteponiéndole que según todos los síntomas, es parte de algún album.

N.....: (aquí el nombre de ella, es decir, la inocente causa de la jova artístico-literaria): la violeta se esconde porque es humilde y tímida; ¡jolé salero!!; yo a igualdad de condiciones (¿cómo? "a" igualdad o "en" igualdad?) escojo la última de las fojas de tu album, porque me apenaría ver las "frases adustas" de mi cariño (¿que que qué; ¡qué hombre más adusto!) al par (a la par, hombre, a la par) de otras ajenas que son la exquisitez de la poesía. (¿la exquisi... qué?) Y qué pudiera decirte? (nada, hombre, nada; ¡para qué le va a decir tanto dislate!). Únicamente que mi ofrenda de cariño, va envuelta (como un recién nacido) en el nítido manto de la sinceridad y mi intención poseída de una franqueza fluida del alma de un buen amigo. (Buena, bueno.) Eres la Venus viviente (¿cómo, como?) y la "candoridad" de tu cuerpo (¡Ave María! ¡un cuerpo candoroso!; eso está como mi alma mórvida) se asimila (si... ¡ita!) a la preciosa guirnalda, (a ver: un cuerpo candoroso convertido en una guirnalda: ¡qué bonito!

que sus pétalos en labios se transforman (que "qué" más galicado) llevando en ellos dibujada la sonrisa delicada de una ninfa. (De fijo que se enoja con usted esa ninfa). Tu espíritu cual ave que se remonta a lo infinito (¡qué figura más churrispática) se cierne en el espacio del laurel (no valgo ni juego: ¡espacio del laurel! ¡merecido de tus virtudes. Yo en tanto vago (¿cómo? usted es vago?) como un noctámbulo (¡ah!) en el esquife íntimo (¡aprieta el aguacero!) de mi desdicha de peregrino (¡adelante!) y te contemplo admirando tus célicos encantos (¡cuidado se desmaya!!) Vayan estas líneas (sí, vayan) como recuerdo humilde de uno de tus grandes admiradores (¡a... ores) a significar el cariño de tu amigo NEFTALÍ". Amén!!

Ya vé usted, señor Redactor, si esto no me tiene cabibundo y meditando, engolfado en descifrar esas figuras literarias y si Dios no pone remedio a esos escribidos de albums, abandono mi tierra.

Su afectísimo amigo,

CARALAMPIO

Nicoya, 14 de setiembre de 1914.

De Tilarán

Simple bromas

Los vecinos de Tilarán teníamos entendido, que los fondos con que contábamos para llenar las arcas municipales del cantón de Cañas, serían empleados en obras que llenaran un poco las necesidades de esta población. Pero sucede que los setecientos colones y pico que paga de patente el chino, los derechos de destace y demás entradas para el Ayuntamiento, se marchan a Cañas sin que nosotros los contribuyentes, obtengamos ningún beneficio.

No ha sido posible que los regidores acuerden siquiera, el gasto de unos cuantos



Emulsión de Scott

No contiene drogas nocivas
No contiene aceite adulterado
No contiene alcohol

Pero sí contiene todos los elementos necesarios para dar salud y robustez.

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C^o

:.:O:—:O:—:O:

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Estabilidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzajas de todas clases y precios. Cintas y terciopelos — todos colores — gasa — camises negros de superior calidad — driles — céceros para cama — último estilo — medias para niño — todos los números — medias para hombre desde 25 centimos el par — corbatas para cada lero muy buen surtido — géneros para hábitos — botones de fantasía — chole y chulinas de muy buenas calidades — Todo nuevo, bueno y barato — Buenas rebajas en compras al contado.

Ferretería DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas. — Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale. — Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas. — Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones. — Surtido de maderas para construir muebles. — Tayer mecánico. — Descascaradora de arroz. — Construcción de muebles. — Se atienden toda clase de pedidos.

colones para limpiar la plaza, que a estas horas constituye un pligro para el transeunte, y si no, oigase el siguiente relato: En la mañana del último domingo, un señor llamado "ñor Loro" se internó en la selva de la plaza, en busca de unos conejos y cual sería el susto que se llevó, al encontrarse de manos a boca, un duelo a muerte entre un gran jaguar y una formidable boa. Nuestro hombre un tanto medroso llamó en su auxilio a su hijo Lorito y ya juntos y acompañados por diestros canes, se enfrentaron a las fieras. La boa fue muerta a balazos pero el león se escapó internándose en el vecino bosque que rodea la Ermita. Tres de los hermosos perros se curan de las heridas que recibieron en la lucha, uno de ellos estaba hoy en estado agónico. Con el cuero de la boa ha hecho "ñor Loro" dos albardas, varias docenas de caites y varias arcones que tiene de venta donde el chino. Toda la población está alarmada y las "mamás" no dejan salir ni a la puerta a sus chicos, temerosas de que sean asaltadas por las fieras de la plaza.

En este Tilarán sí que hay gente lista. Un "mentao" Filadelfo Rojo, fué interro-

gado para que dijera el número de habitantes que tiene Tilarán y contestó que no sabía multiplicar por miles y que eso era indispensable para calcularlos. Como así le replicaron, pues no sabe, amigo mío, argulló, que cada "tilaraniense" lleva en el estómago un vecindario, y miles de posantes en las tripas? Como vamos a levantar un censo sin tomar en cuenta nuestras lombrices, tricocéfalos, anquilostomas y solitarias? Vea Ud. continuó, si en Tilarán seguimos bebiendo del agua de la acequia, con el tiempo será esta una población de más habitantes que el mismo Londres.

Y vamos, que el "mentao" Filadelfo buena razón tiene, en esa acequia que nos surte del "liquido elemento" también se bañan los marranos, los carracos, se lavan los 'mondongos', las mantas de los 'pipitos' y qué se yo cuanto más que la convierten en un hervidero de 'habitantes'.

El bueno del Municipio, que recauda los impuestos, ha ofrecido un aite, que será colocado por don Mincho, el día del juicio por la tarde!...

ESCRIBIDOR

Tilarán, 2 de octubre de 1914.

REALIZACION Solamente por quince días! TIENDA DE NOVEDADES VICTOR CESPEDES Y C^o.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 centimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23

PRECIOS FIJOS

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINA, CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE OCTUBRE DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo			Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Viernes 2	6 a. m.	2 p. m.	Jueves 1	10 a. m.	12 m.
Martes 6	9 a. m.	4 p. m.	Domingo 4	10 a. m.	12 m.
Jueves 8	12 p. m.	7 a. m. del 9	Martes 6	11 a. m.	1 p. m.
Martes 13	2 a. m.	9 a. m.	Jueves 8	12 m.	2 p. m.
Viernes 16	4 a. m.	12 m.	Sábado 10	7 a. m.	9 a. m.
Martes 20	9 a. m.	4 p. m.	Martes 13	8 a. m.	10 a. m.
Jueves 22	12 p. m.	7 a. m. del 23	Jueves 15	8 a. m.	10 a. m.
Martes 27	4 a. m.	11 a. m.	Domingo 18	10 a. m.	12 m.
Viernes 30	7 a. m.	2 p. m.	Martes 20	10 a. m.	12 m.
* Escala en Manzanillo ida y vuelta			Jueves 22	12 m.	2 p. m.
Puntarenas - Bebedero			Domingo 25	8 a. m.	9 a. m.
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Puntarenas - Puerto Jesús (Los Bongos) Con escala en Manzanillo		
Sábado 3	10 a. m.	4 p. m.	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Martes 6	12 p. m.	6 a. m. del 7	Sábado 3	10 a. m.	3 p. m.
Sábado 10	1 a. m.	7 a. m.	Sábado 10	2 a. m.	7 a. m.
Miércoles 14	6 a. m.	12 m.	Sábado 17	9 a. m.	2 p. m.
Sábado 17	8 a. m.	2 p. m.	Sábado 24	2 a. m.	7 a. m.
Martes 20	12 p. m.	6 a. m. del 21	Sábado 31	9 a. m.	2 p. m.
Sábado 24	2 a. m.	8 a. m.	Puntarenas - San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Miércoles 28	6 a. m.	12 m.	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 31	9 a. m.	3 p. m.	Miércoles 7	1 y 3 a. m.	6 a. m.
Puntarenas - Manzanillo			Miércoles 14	7 y 30 m.	12 m.
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Miércoles 21	1 y 30 a. m.	5 p. m.
Sábado 3	10 a. m.	5 p. m.	Miércoles 28	7 y 30 a. m.	12 m.
Lunes 5	8 a. m.	11 a. m.	Manzanillo - Ballena		
Miércoles 7	1 y 30 a. m.	7 a. m.	Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Sábado 10	2 a. m.	9 a. m.	Viernes 2	8 a. m.	2 p. m.
Miércoles 14	7 y 30 a. m.	1 p. m.	Id. 15	6 a. m.	12 p. m.
Sábado 17	9 a. m.	4 p. m.			
Lunes 19	8 a. m.	11 a. m.			
Miércoles 21	12 y 30 a. m.	6 p. m.			
Sábado 24	2 a. m.	9 a. m.			
Lunes 26	8 a. m.	11 a. m.			
Miércoles 28	7 y 30 a. m.	1 p. m.			
Sábado 31	9 a. m.	4 a. m.			

OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún objeto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de \$ 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinera que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco por ciento de comisión.

LA EMPRESA

Antonio Alvarez Hurtado ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.—Altos de la casa de don Alberto Fait.

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:
LAS ALVARADO

Suscripcion

para repatriar a Cesárea Gutiérrez, su hijo, un hermano y hermana Teodula Gutiérrez, quienes actualmente residen en Diriamba, Nicaragua, en mala situación pecuniaria:

Sociedad de Instrucción y Recreo de Puntarenas.....	\$ 10-00
Antonio Alvarez H.....	5-00
Clímico Pérez.....	2-00
X X.....	1-00
Fernando Aguilar.....	1-00
Lalita Grillo.....	5 00

A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrazadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

Igual súplica hacemos a las personas que tengan cuentas de suscripciones pendientes con esta empresa.

Discos!

La casa de Steinworth acaba de recibir un surtido completo y variado, todos de artistas escogidos, tales como Caruso, Constantino, Sagi-Barba, Luisa Vela, La Goya, etc.

Todos a precios sin competencia; pase a nuestro almacén y se convencerá.—Set. 5

EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarretas, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERÍA ALAJUELENSE de CALVO F. y COM que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Ordenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

Ultimatum!!

A los morosos de "La Eureka" se les da de tiempo para cancelar sus cuentas, el mes de setiembre. Del 1º de octubre en adelante, serán publicados los nombres de aquellos que no lo hayan hecho.

Ag. 29

"LA EUREKA"

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6º)

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A

"EL PACIFICO!"

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera	\$ 3.00
De Puntarenas a los mismos puertos	2ª " 2.00
" " " Manzanillo o viceversa	1ª " 2.00
" " " " " " " "	2ª " 1.00
" " " Chomes " " " "	1.00
" Manzanillo " Ballena " " " "	1ª " 3.00
" " " " " " " "	2ª " 2.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa	1ª " 2.00
" " " " " " " "	2ª " 1.00

Niños menores de diez años mitad de precio.

TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	\$ 0-50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	0-40
" " " Chomes	0-26
" cada garrafón lleno (15 litros)	0-50
" " " vacío	0-25
" " montura	0-25
" " cuero de res	0-25
" " pie cúbico de carga	0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, etc. a cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en anchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

Precios por ida o regreso:

Por ida	{ Chomes \$ 15.00
	{ Manzanillo 30.00
y regreso	{ Puerto Jesús o San Pablo 4.00
50 p. de	{ Bebedero 60.00
recargo	{ Humo 60.00
	{ Ballena 70.00

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Otra autoridad agredida en Colorado

En libertad el heridor del Agente de Policía

Por conducto particular nos habíamos enterado de que el presunto autor del atentado contra el Agente Principal de Policía de Colorado, se hallaba en libertad y que era su fiador un individuo irresponsable ante los preceptos de ley. La confirmación de lo anterior nos vino el domingo por telégrafo de nuestro activo corresponsal de allá, quien habla de esta manera: José Antonio Palacios indiciado por haber pruebas que lo acusan, como autor del atentado a mano armada en perjuicio del Agente Principal de Policía, goza de absoluta libertad, fiado por individuo irresponsable ante la ley.

El sábado en la noche, Palacios cometió

otro atentado contra un comisario de la jurisdicción de Las Juntas, quien presenta dos lesiones, una en la mano izquierda y otra en la ceja derecha, causadas por aquél con arma blanca y por el simple hecho de haberse prestado el Comisario para capturarlo con motivo del asunto en perjuicio del Agente Principal de Policía de Colorado.

La autoridad de este lugar se ha visto en el caso de apresar a Palacios poniéndolo a la orden del Alcalde de Cañas, por el segundo hecho de sangre cometido el sábado, hecho que comprueba plenamente su responsabilidad en el otro.

Corresponsal

La Heroína del Castillo

Rotas las hostilidades de España contra Inglaterra, las fuerzas navales inglesas tomaron represalias en las colonias.

Conocida la importancia de Nicaragua y las facilidades que presenta para la comunicación interoceánica, fué desde luego el punto objetivo de los ataques.

De orden del gobierno inglés, el Gobernador de la isla de Jamaica hizo invadir la provincia por el río San Juan con una armada compuesta de dos mil hombres y más de cincuenta embarcaciones.

En 1762 se presentaron los invasores amenazando el Castillo de la Concepción (hoy Castillo Viejo), en momentos en que el castellano de la fortaleza, señor don Pedro Herrera, se encontraba enfermo de tanta gravedad que murió algunas horas antes de que los ingleses afrontaran las baterías. Este suceso, que coincidía con las miras del enemigo, dejó acéfalo aquel punto militar, pues un sargento fué cuando quedó por jefe de la guarnición.

El comandante de la flota, informado de todo por algunos prisioneros que servían de atalayas en puntos avanzados, mandó pedir al sargento las llaves del Castillo, y éste, olvidándose de su deber militar, se manifestaba dispuesto a entregarlas, cuando la hija del castellano, que apenas contaba diez y nueve años de edad, estimando como un legado el honor y responsabilidad de su difunto padre, cuyo cadáver tenía delante, se negó a sufrir tamaña vejación, y constituyéndose en jefe del Castillo, hizo regresar al heraldo con su contestación negativa.

Los ingleses entonces rompieron un fuego de escaramuza, creyendo que esto bastaría para lograr la rendición; pero la señorita Herrera, educada en ejercicios varoniles y conocedora del manejo de las armas, tomó ella misma el bota fuego y disparó los primeros cañonazos, con tan feliz acierto, que al tercero logró matar al comandante inglés y echar a pique una balandrita, de tres que venían en la flota. Con este arrojo contuvo el ímpetu de los invasores y mantuvo la acción en equilibrio por cinco días que duró el fuego.

Una circunstancia bien sencilla causó no poco temor a los ingleses. Viendo la señorita Rafaela Herrera que la oscuridad de la noche impedía distinguir las posiciones del enemigo, hizo empapar unas sábanas en alcohol y después de colocarlas sobre unas ramas secas, dió orden de inflamarlas y echarlas al río. A su vista los ingleses creyeron que se trataba del tradicional "fuego griego", no pudiéndose explicar cómo sobrenadaban sin apagarse aquellas masas de fuego: y como la corriente las arrastraba hacia ellos, se llenaron de pánico y hulleron, suspendiendo el ataque durante la noche.

Cuando fué de día, los ingleses continuaron el interrumpido ataque, pero sin éxito. Por la tarde se suspendieron de nuevo los fuegos y a la mañana siguiente se retiraron los ingleses dejando muchos muertos, varias embarcaciones perdidas, algunos útiles, y sobre todo, el triunfo de una mujer.

El acontecimiento causó gran regocijo en Granada y en todo el reino de Guatemala, en donde se celebró con entusiasmo, y la joven heroína fué colmada de alabanzas y bendiciones.

Diez y nueve años después el gobierno español expidió una real cédula, otorgando a la señora doña Rafaela Herrera una pensión vitalicia, en premio de la heroica defensa que hizo del Castillo de la Concepción en 1762.

JOSE D. GÁMEZ

(Lecturas Geográficas)

CIGARROS ARDON

Bromero

Miren Uds. que este don Adán tiene valor de "garrobo" como dicen en mi tierra. Esto de llamar "necio" al corresponsal del binóculo desde las columnas de este valiente "Pacífico, no es moco de chompipe... mi palabrita de honor que si don Adán hubiera visto el desafío del corresponsal del binóculo con 'aquel' que lo dejó

La Mujer

necesita de ayuda cuando está débil y anémica, y sufre de dolor de cabeza, dolor de cintura, se siente nerviosa y sufre otros males femeninos.

En tales ocasiones el mejor tónico para ella es tomar la famosa y muy popular medicina llamada

EL VINO DE

Cardui

Para la Mujer

Escribe lo que sigue la Srta. Leonor Agrall, de San Germán, Puerto Rico: "No me sentía muy bien, pues me encontraba muy pobre de sangre y sufría mucho entré meses. Hasta la fecha llevé tomados seis frascos del Cardui y me siento mejor.

Sin más, saben que tienen una consumidora de su excelente Vino de Cardui, y que lo recomendaré a cualquiera amiga que necesite tomarlo."

¡ Pruébese !

en mal pie, no le hubiera dicho ni "tusa" ni "musa".

O don Adán... Usted tiene que pagar, y él no paga porque le inserten sus invenciones, y además corre el riesgo que lo llame 'escribidor' como a los del Guanacaste.

Y a mi que me trajo el niño?

Francamente, me estoy metiendo en lo que no me importa; de repente me va a pasar lo del General del cuentecito que en ocasión de encontrarse en un baile, rodeado de un hermoso ramillete de criaturas e instalado para que les dijera algo, no se hizo de rogar y con floridez de estilo principió así:

"En medio de este jardín de preciosísimas flores".

"En medio de este jardín de preciosísimas flores" y no pudiendo salir del venturoso jardín optó por romper la 'cerca' del encantador jardín y alejarse maldiciendo la hora en que se había metido en el 'condenao' jardín.

Lo propio me sucederá con el dicho corresponsal del binóculo, pero yo, ni romperé la 'cerca' ni me dejaré decir 'escribidor'.

Yo escribidor...? "le dicen". No faltaba más...!!

EDWIN

DE ADMINISTRACION

Se suplica a los señores agentes devolver firmada con las liquidaciones, la nota-cuenta que se les acompaña con los recibos.

Hotel Europa

Unico de la clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

- VENDE -

Francisco Amador Mejía - Agente

SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUNA G

Puntualidad y conexión.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

LA PRIMOROSA

DE

SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra maíz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA A. HERRERO Y Cia.

Man Chon Sing y C^o

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licres

PUNTARENAS COSTA RICA.

GEO S. R. CORNICK

Compro toda clase de maderas pagando mejores precios de plaza
Apartado 54—Oficina 200 varas del mullequito de la Y griega Ag. 6

Limones al por Mayor

Se compran desde fines de octubre en adelante cada quincena

Enormes cantidades de limones

La fruta ha de ser fresca, bien desarrollada pero sin estar amarillenta. La entrega ha de ser un día antes de la llegada del vapor.

Oferta con precio por

las cien libras puestas en bodega en Puntarenas

con indicación de cantidad de cosecha quincenal.

Dirigirse a San José, apartado 613.

LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto. Buscad sus famosos "Coctails Eureka!"

Julio 23